

mit Erfolg angewandt. Sowohl auf der Übersichtsaufnahme (Abb. 13) als auch auf sämtlichen Schichtaufnahmen ist keine Restkaverne mehr zu erkennen. Die Kranke ist dauernd bacillenfrei. Es ist damit zu rechnen, daß durch eine derartige genaue Analyse der Fälle vor der Operation und dementsprechend angepaßter Operation die Resultate noch zu verbessern sind.

Zusammenfassung. Es wird ein Verfahren der Thorakoplastik mit Apikolyse beschrieben, bei der das innere Periostblatt auf der Lunge belassen, die Inter-costalmuskulatur aber losgelöst und zu plastischen Zwecken verwandt wird. Es werden die Vorteile gegenüber ähnlichen Verfahren geschildert. Anhand einer statistischen Zusammenstellung werden die Operationsmortalität und die Erfolge besprochen.

Druckfehlerberichtigung.

In Band 93, Heft 4, Seite 372, Zeile 8 von unten muß es in den Aussprache-Bemerkungen von *R. Griesbach* heißen:

„größer“ anstatt „geringer“.